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Erbrée bouge : avancement des travaux 

  Voie Verte    1 place de l ’Église  

Le mot de la commission 
Nous espérons que vous aimez nos différentes publications et que vous trouvez tous les  
renseignements dont vous avez besoin. Pour que vous puissiez rester informés, nous essayons de 
partager au mieux les actualités de la municipalité et celles des associations, à travers nos divers 
supports de communication. N'hésitez donc pas à consulter le site internet, à lire le flash qui est 
distribué en mars, juin et septembre sans oublier de feuilleter le calendrier de fin d’année. 
 
Nous faisons aussi un petit rappel aux associations, dès que vous avez une manifestation,  
annoncez-là en mettant des affiches à chaque entrée de bourg pour que tout le monde sache  
qu'Erbrée Bouge ! 
 
La Commission Communication vous souhaite une très bonne rentrée !  

⚫ Tribune libre 

Cet espace est réservé à l’expression des 
conseillers municipaux des listes minoritaire 
et majoritaire. 

Liste majoritaire  

Ensemble, construisons notre  
avenir 

 
Les membres de la liste n’ont pas souhaité 

s’exprimer sur ce flash. 

Liste minoritaire  

Aujourd’hui ensemble agissons 
pour Erbrée 

 
Les membres de la liste n’ont pas souhaité 

s’exprimer sur ce flash. 

Comme vous le savez, la commune a entrepris la 
rénovation et la réhabilitation du bâtiment situé au  
1 place de l’Église. Le gros œuvre est avancé 
avec la rénovation complète de la charpente et de 
la toiture. Les ouvertures et la pose des  
huisseries sont en partie réalisées.  
 
La réception de ce chantier se fera au mieux à  
la fin du premier trimestre 2025, si le calendrier 
des travaux est respecté. Ce bâtiment accueillera 
deux logements à l’étage et deux cellules  
commerciales au rez-de-chaussée sans vocation 
définie. 

La voie verte destinée à  
rejoindre le rond-point proche 
de la base Intermarché à Vitré, 
en passant par le barrage  
de la Valière, est en cours de 
finalisation. Le tronçon depuis 
ce dernier jusqu’à l’entrée de 
la commune, ainsi que celui 
passant par la chemin de la 
Déhorie, et enfin le segment 
des Landelles au barrage sont  
réalisés. Restent la voie le long 
de la RD29, et bien sur tous les 
travaux de finition, de signali-
sation, et d’aménagements 
paysagers. 
 
Dans quelques semaines, vous 
pourrez pleinement profiter de 
cette voie avec vos enfants !  

Façade Sud (rue) Façade Nord (cour) 

Façade Sud (rue) 

Façade Nord (cour) 
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Recensement citoyen  
 
Tu viens d’avoir 16 ans et tu es domicilié(e) 
sur la commune ? Tu as 3 mois pour venir te 
faire recenser en Mairie. Tu peux venir seul(e) 

ou accompagné(e) de l’un de tes parents, par contre le  
recensement ne peut pas se faire sans toi. Tu dois venir 
avec ta pièce d’identité et le livret de famille de tes  
parents.  

⚫ Vie pratique 

⚫ CCAS 

Ça se fête...  
 
Nous profitons de ce flash pour souhaiter un très bon 
anniversaire à Madame Annick Fesselier qui a eu 90 ans 
en juillet.  

 

Définition d’une incivilité : non-respect 
d’une partie ou de l’ensemble des règles 
de vie en communauté. 
 
Nous constatons régulièrement des incivilités de toutes 
natures : dégradation de bien public (boîte à livre, fenêtres 
cassées…), dépôts sauvages et sacs poubelles laissés  
autour des bornes d’apport volontaire, bruit, déjections, 
mégots jetés par terre… tous ces comportements irrespec-
tueux de l’espace public et du voisinage provoquent des 
situations conflictuelles et une gêne pour l’ensemble de la 
population.   

Michel Errard, Maire 

Colis de Noël  
 
Pour les personnes de 80 ans et plus, le 3 décembre 
après-midi, aura lieu la remise des colis de Noël à la salle 
des fêtes. Retenez cette date !!!  

État Civil  

L’information sur la naissance ou le mariage ne sera faite  
que si les parents ou les marié(e)s nous ont donné leur  
autorisation. 

 

Bienvenue à… 
Léandre Dauleu .........................................  22/06/2024 

 

Félicitations à… 
Christophe Guillou et Marie Rivereau ......  15/07/2024 
Christophe Marco et Béatrice Gay ...........  03/08/2024 
Nicolas Humeau et Johanna Héas .............  24/08/2024 

 

Souvenir de… 
Eric Diard ..................................................  29/06/2024 
Simone Thébault, veuve Frin ....................  21/07/2024 
Yannick Berhault ......................................  21/07/2024 
Roger Gadbois  .........................................  23/07/2024  

⚫ A.L.S.H. 

⚫ Bibliothèque 

Club Manga  
 
Plusieurs ateliers du Club Manga ont déjà eu 
lieu ! L’occasion de découvrir avant les autres 
les dernières nouveautés mangas de la biblio-
thèque, de donner son avis sur les meilleures 
séries et les prochains achats à effectuer, mais 

aussi de regarder des animés, de goûter des produits japonais, 
de tester une sélection spéciale de jeux de société…  
 
D’autres animations sont à venir, guettez-les bien et soyez au 
rendez-vous ! 

L’été a été créatif à l’accueil de loisirs, en  
effet le thème était l’art. Il a été décliné dans 
tous ses états : théâtre, cinéma, peinture, 
sculpture, architecture, photographie, danse, 
musique, écriture, dessin… Chacun a fait  
ressortir l’âme d’artiste en lui : tournage d’un 
film, constructions en tous genres, réalisation 

de BD… Il y en a eu pour tous les goûts ! 
 
Les enfants ont aussi pu profiter d’activités sportives, de 
grands jeux et bien sûr de sorties. Nous sommes allés à 
Châtillon-en-Vendelais pour aller au cinéma voir « Super 
lion » puis faire du pédalo. La visite du musée Robert Tatin 
et ses ateliers de papier mâché et mosaïque ont également 
beaucoup plu aux enfants. Nous avons pu découvrir  

l’artothèque de Vitré, participer à un atelier de monotype de 
végétaux puis aller se balader à la Cantache pour voir  
l’exposition en extérieur du collectif d’artiste « le tiers  
visible ». Nous avons également eu la chance de recevoir 
Gaëlle et Sébastien Buteau auteurs de bandes dessinés, les 
enfants ont pu leur poser des questions sur leur métier et le 
processus de création. 
 
Merci aux enfants, à leur famille, à tous ceux qui nous ont 
reçus lors de nos sorties et à l’équipe d’animation pour ce 
bel été. 
 
P.S. : Pensez à mettre à jour les dossiers de vos enfants 
(quotient familial, attestation d’assurance, vaccin…). 

Ludothèque  
 
Le coin ludothèque vous propose pour la rentrée une dizaine 
de nouveaux jeux, à découvrir entre copains ou en famille !  

Incivilités  

Repas des Aînés  
 
Le 4 juin dernier a eu lieu le repas du CCAS. Merci à 
toutes les personnes qui ont répondu présentes à cette 
belle journée. Quel bon moment partagé, grâce à 
votre participation. Nous vous donnons d’ores et déjà 
rendez-vous l’année  prochaine !!! 
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⚫ Erbrée-Bamboche  ⚫ Théâtre "Les sans Clocher"  

Nous avons le plaisir de vous annoncer que Les Sans Clocher seront sur scène 
pour 2025. 
 
Pour cette prochaine saison, la scène sera animée par 7 comédiens et  
comédiennes prêts à vous transporter pour vous offrir un moment de rigolade. 
La pièce a été sélectionnée et validée par l’ensemble de la troupe, il ne reste 
plus qu’à noter dans vos agendas les dates auxquelles vous les retrouverez les : 
⧫ vendredis 24 et 31 janvier  
⧫ samedis 18 et 25 janvier et 1er février 
⧫ dimanches 19 et 26 janvier et 2 février 

 
Nous avons hâte de vous retrouver dans la salle polyvalente d’Erbrée pour  
partager ensemble cette aventure. 

⚫ APEL 

À vos agendas   
• Photo de classe : 

le 26 septembre 2024 

• L'assemblée générale de l'APEL : 

le 15 octobre 2024 

• Soirée organisée par l'APEL : 
le 15 mars 2025  

Bonne rentrée à vous tous. 
 

L'équipe de l'APEL  

Le centre de secours d’Erbrée recrute. 
 
Nous recherchons des femmes et hommes disponibles pour venir nous  
rejoindre et ainsi renforcer l’effectif des sapeurs-pompiers volontaires. Vous 
participerez ainsi activement à la protection de la population. Si vous hésitez, 
venez nous rendre visite le samedi matin au centre de secours. Nous serons  
heureux de vous présenter les différents matériels et vous pourrez rencontrer, 
peut-être, vos futurs collègues !! 

Nous enregistrons également le départ de deux sapeurs-
pompiers. Gilbert Hocdé qui signe une carrière bien remplie et 
met fin à son engagement après 26 années passées au service de 
la population. Il aura notamment été notre animateur sportif 
pendant de nombreuses années et le responsable du parc engins 
et matériels. Gilbert est nommé Sergent honoraire au  

1er septembre. Nous lui souhaitons une agréable « retraite » de 
sapeur-pompier. Félicitations pour cet engagement sans faille !!  
 
Alexis Gaudin-Rigaud quitte le centre pour raison profession-
nelle et part rejoindre l’île de la Réunion où il pourra poursuivre 
son engagement dans une région aussi jolie que la nôtre, avec 
quelques degrés en plus. Nous lui souhaitons bon vent. 

⚫ Sapeurs-Pompiers 

Vous pouvez consulter la fiche du centre sur  
https://sapeurs-pompiers35.fr/centre/erbree/  

et nous écrire à l’adresse E-mail indiquée. 

Tu es né(e) en 2015, 2005, 1995, 1985, 
1975, 1965…. 
 
Tu habites Erbrée ou Mondevert 
Rejoins-nous !!! pour fêter ça 
 

Le samedi 12 avril 2025 
 
Programme : Messe, Photo souvenir, 
Repas le midi, et Bal jusqu’au bout de 
la nuit. (Le bulletin d’inscription sera 
dans le prochain flash de la commune) 

⚫ Classes 5 

⚫ Tennis de table  
Le ping-pong a repris depuis le 11 septembre. Il est toujours possible de venir 
découvrir ce sport et de s’inscrire ! 
 
Entrainements le mercredi :  Contact : Roland Manceau 

~ Jeunes de 16 h 00 à 18 h30 06 02 25 16 11 
~ Adultes de 18 h 30 à 20 h 00 manceau.fabien35@orange.fr 

https://sapeurs-pompiers35.fr/centre/erbree/
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Le bilan du démarrage de Ervored  
palets est très positif, à ce jour nous 
comptons 63 membres et adhérents, 
cela nous a permis d’investir dans des 
planches neuves qui serviront à nos  
tournois mais également à la vente 
pour tous nos membres et adhérents. 
 
Les inscriptions restent toujours  
possibles le jour des entraînements, 
tous les jeudis de 17 h à 22 h à la salle 
des sports d’Erbrée. 

 
Renseignements 

Manceau Wilfried 
(président) 

06.70.40.07.77  

ou Orrière Julien  
(vice-président) 
06.73.22.13.07 

⚫ Ervored palets ⚫ Handball 

⚫ À Erbrée... 

 
En cette rentrée de septembre, je suis 
partie à « l’Aufrairie » lieu-dit Erbréen, 
à la rencontre de Suzanna Lemoine. 
 
Cette jeune femme courageuse,  
ambitieuse et passionnée est installée 
depuis octobre 2023 dans cette ferme 
où elle élève une quinzaine de  
bufflonnes. C’est une activité plutôt 
rare puisqu’il n’en existe que quinze 
dans toute la France. C’est donc un 
atout de taille pour notre commune. 
 
Suzanna a tout d’abord été vétérinaire à 
Fougères pendant une dizaine d’an-
nées, s’occupant essentiellement des 
vaches, c’est un animal qu’elle connaît 
très bien. Elle a depuis longtemps  
aspiré à avoir sa propre petite  
exploitation, vivre au grand air dans un 
cadre où elle pourrait créer l’environ-
nement qui lui convient, avec du terrain 
pour allier vie de famille et vie  
professionnelle, à son rythme… 
 
L’histoire commence dans le Finistère, 
c’est là qu’elle rachète un troupeau de 
ces bovins atypiques originaires 
d’Asie. Ensuite, elle a repris la ferme 
sur notre commune et a commencé les 
démarches administratives pour une 
reconversion en agriculture biologique. 

La bufflonne est une race plus « rus-
tique » qui produit peu de lait mais 
avec des particularités et des bienfaits 
nutritionnels très riches. L’apport  
énergétique est élevé puisque le taux de 
protéines est de 50 % et le taux de  
matières grasses d’environ 80 % (soit 
le double d’une vache Holstein !). Son 
lait est très concentré en vitamines et 
oligo-éléments.  
 
La première traite a eu lieu en mars 
2024, le temps d’installation et la mise 
en place a été long avant que Suzanna 
puisse démarrer son activité.  
 
Le cheptel se compose pour l’instant de 
3 taureaux et des bufflonnes avec leurs 
petits (1 naissance tous les un an et  
demi). Suzanna aimerait le doubler 
d’ici quelques années. 
 
C’est une race très affectueuse, recher-
chant beaucoup le contact humain. Elle 
est robuste, un peu plus petite et trapue 
qu’une vache habituelle mais aussi très 
vigoureuse et sensible ! Son alimenta-
tion est très simple : de l’herbe l’été et 
du foin l’hiver, puis un peu de céréales 
avant la traite. 
 
Après la première et unique traite du 
matin, le lait est transformé à la ferme : 
en mozzarella et en yaourts. Ainsi, 
avec le même volume de lait, on  
produit plus de fromage qu’avec une 
race laitière. La période hivernale 
quant à elle apporte de la diversité avec 
le fromage affiné. La nuit, les petits 
doivent être séparés de leurs mères afin 
qu’il reste du lait pour la traite du  

matin, ils se retrouvent ensuite dans la 
journée. La bufflonne est assez lente à 
traire, il faut savoir être patiente et  
persévérante… 
 
Depuis mai, les débuts de Suzanna  
au marché de Vitré ont été bons, avec 
1L de lait, elle fait une Mozzarella  
fermière de 140 à 220g selon l’envie 
des consommateurs. Le fromage est 
vendu au poids (32euros /kg) et elle fait 
également de la ricotta avec le « petit 
lait ». 
 
Elle compte développer son travail en 
faisant de la vente directe depuis son 
atelier de transformation, elle a déjà été 
contactée par plusieurs restaurateurs de 
la région. Si son activité principale est 
la vente de Mozzarella, elle vend aussi 
de la viande de bufflon (uniquement les 
mâles) en caissettes de 5 à 10 kg en  
précommande et élève deux cochons 
laineux. 
 
Suzanna participe à des évènements 
agricoles l’été comme « les étals  
paysans » bien connus sur la région de 
Vitré et d’autres aux alentours… 
 
Alors, n’hésitez pas à être curieux de 
venir découvrir ces produits authen-
tiques au savoir-faire et à la technique 
inégalable, que nous avons la chance 
d’avoir à notre porte ! Pour le bonheur 
des papilles, avec un gage certain de 
qualité et dans le pur respect de la  
tradition. 

Fanély pour le Conseil Municipal 

Un élevage qui change la donne : les Bufflonnes  

⚫ Nouveau... 
 

Le local commercial situé au 9 rue 
Hay des Hay Nétumières a trouvé un 
locataire.  
 
Un nouveau commerce proposant des 
plats à emporter en libre service, doit 
ouvrir ses portes début octobre. 
 
Nous souhaitons un bel accueil et plein 
de réussite aux nouveaux gérants.  


